

Reseña de Congreso: Una Nueva Normalidad es Posible y Necesaria. XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la Paz, CLAIP 2021.

Scientific Congress review: A New Normality is Possible and Necessary. XII Latin American Congress of Peace Research, CLAIP 2021.

Revisão do congresso: Uma Nova Normalidade é Possível e Necessária. XII Congresso Latino-Americano de Pesquisa para a Paz, CLAIP 2021.

Ramos Muslera, Esteban A.

 Esteban A. Ramos Muslera
esteban.ramos@gmail.com
Universidad Nacional Autónoma de Honduras,
Honduras



. XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la Paz. .
2021. IUDPAS-UNAH y CRIM-UNAM. <https://claip.org/programacion.html>.

Revista Latinoamericana, Estudios de la Paz y el Conflicto

Universidad Nacional Autónoma de Honduras, Honduras
ISSN: 2707-8914
ISSN-e: 2707-8922
Periodicidad: Semestral
vol. 3, núm. 5, 2022
revistapaz@unah.edu.hn

Recepción: 26 Agosto 2021
Aprobación: 26 Septiembre 2021

Resumen: Durante los pasados días 3, 4, 5, 6 y 7 de agosto de 2021 se celebró el XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la Paz del Consejo Latinoamericano de Investigación para la Paz (CLAIP), por vez primera, en modalidad 100% Online y libre de costo para todo tipo de participantes.

El evento fue co-organizado por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) a través del Área de Paz del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS) y por el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El desarrollo del congreso contó como entidades co-convocantes con la Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto (ReLaPaC), con el Instituto Pensamiento y Cultura en América Latina (IPECAL), con la Red Interuniversitaria por la Paz de Colombia (REDIPAZ), con el Grupo de Estudios de Paz e Seguridad Mundial (GEPASM), y con el Centro de Estudios e Investigación para la paz (CEIP); y, asimismo, con el auspicio de la International Peace Research Association (IPRA) y de 68 instituciones, centros de estudio e investigación, Grupos de Trabajo CLACSO, redes académicas, movimientos y organizaciones sociales firmantes del Manifiesto por Una Nueva Normalidad (CLAIP, 2020), investigadores e investigadoras, artistas y activistas por la paz de América Latina.

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/335/3352276006/index.html>

DOI: <https://doi.org/10.5377/rlpc.v3i5.12457>

Cómo citar / citation :: Ramos, EA. (2022). Reseña de Congreso: Una nueva normalidad es posible y necesaria. *Estudios de la Paz y el Conflicto, Revista Latinoamericana*, Volumen 3, Número 5, 221-225. <https://doi.org/10.5377/rlpc.v3i5.12457>

Durante los pasados días 3, 4, 5, 6 y 7 de agosto de 2021 se celebró el XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la Paz del Consejo Latinoamericano de Investigación para la Paz (CLAIP), por vez primera, en modalidad 100% Online y libre de costo para todo tipo de participantes.

El evento fue co-organizado por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) a través del Área de Paz del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS) y por el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El desarrollo del congreso contó como entidades co-convocantes con la Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto (ReLaPaC), con el Instituto Pensamiento y Cultura en América Latina (IPECAL), con la Red Interuniversitaria por la Paz de Colombia (REDIPAZ), con el Grupo de Estudios de Paz e Segurança Mundial (GEPASM), y con el Centro de Estudios e Investigación para la paz (CEIP); y, asimismo, con el auspicio de la International Peace Research Association (IPRA) y de 68 instituciones, centros de estudio e investigación, Grupos de Trabajo CLACSO, redes académicas, movimientos y organizaciones sociales firmantes del Manifiesto por Una Nueva Normalidad (CLAIP, 2020), investigadores e investigadoras, artistas y activistas por la paz de América Latina.

Juntos y juntas se logró dar continuidad a la iniciativa que más de 100 investigadores latinoamericanos refugiados en México impulsaron en 1977 en una coyuntura política profundamente adversa, que, hoy, amenaza con repetirse. Desde aquel encuentro fundacional, 44 años atrás, el CLAIP ha contribuido al desarrollo de la disciplina de los Estudios de la Paz y el Conflicto mediante diversas propuestas de trabajo en red, publicaciones y la convocatoria de múltiples encuentros y sucesivos congresos. En esta ocasión, se pretendió fomentar un diálogo de saberes contribuyente a la superación de la crisis social, política y económica del continente (y el mundo), agravada por la pandemia de la COVID-19:

Porque no mata el virus (tanto) como lo hace la perversa normalidad a la que nos afanamos por regresar. Una normalidad consistente, en el mejor de los casos, en mirar hacia otro lado mientras consumimos irresponsablemente. En el peor de los casos, consistente en alinearse con quienes saquean el erario público para terminar recogiendo migajas, o con quienes exprimen hasta la última gota de sudor ajeno para multiplicar ganancias a costa de drenar la riqueza de la tierra. (Manifiesto por una nueva normalidad, CLAIP, 2020: 168).

Por ello, el XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la paz, "*Una Nueva Normalidad es posible y necesaria*", se concibió como un espacio de intercambio y reflexión en torno a la normalidad precedente al estallido de la pandemia, así como un espacio generador de reflexiones, ideas y propuestas destinadas a impulsar la construcción colectiva de "una nueva normalidad" que le devuelva el valor a la vida garantizando

NOTAS DE AUTOR

Esteban A. Ramos Muslera es Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de Valladolid, Magister en Investigación Participativa para el Desarrollo Local y Licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente, es Coordinador del Área de Paz del Instituto Universitario en Democracia, Paz y Seguridad (IUDPAS) de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), Secretario General del Consejo Latinoamericano de Investigación para la Paz, Council member de la International Peace Research Association (IPRA) y Director de la Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto. Ha escrito múltiples artículos de investigación científica sobre epistemología de la paz y el conflicto, y sobre Educación para la Paz. Es el autor responsable de la conceptualización de la Paz Transformadora.

la atención de las necesidades materiales del conjunto de la población; que sustituya el paradigma de lo mío por el paradigma de lo nuestro; que transforme la lógica de la representación política por la lógica de la participación deliberativa, directa y transversal; que reconozca las diferentes formas de conocimiento y promueva su florecimiento mediante una educación pública y gratuita basada en estrategias educativas dialógicas, sentipensantes, participativas y emancipatorias; que conciba la salud más allá de la enfermedad; que priorice la dignidad, la soberanía de los cuerpos y la sanación de la violencia; que rescate el valor de las memorias diversas, la intersubjetividad y la singularidad; que permita el encuentro desde la diferencia; que estimule el arte y la cultura entendidas como escenarios de creación y experimentación transformadores; y que asuma la construcción de paz como proceso integral y participativo, y la emergencia de conflictos como oportunidades para el desarrollo de culturas de paz de acuerdo con la concepción de la Paz Transformadora (Ramos, 2013, 2015, 2021) y de la Paz Engendrada y Sustentable (Oswald, 2020).

BALANCE Y CONTINUIDAD

El Comité Académico del Congreso estuvo dirigido por Úrsula Oswald Spring, Esteban A. Ramos Muslera, María Teresa Muñoz, Paulo Kuhlmann y Marcela Agudelo, quienes ejercieron las labores de gestión académica de la mano de Joao Almeida, Estela Quintar, Alfonso Insuasty, Lucía Rodríguez McKeon, Laura Collin, Gisela Signorelli, Adriana Anaconda, Juan David Villa, José Gabriel Zapata, Berenice Celeita, Alexander Cesar Cucha Leite, Iving Zelaya Perdomo, y María Paula Madozzo Jaén, como coordinadores de ejes temáticos.

Durante el congreso fueron presentadas más de 250 ponencias de investigación y reflexión académica, experiencias prácticas, intervenciones artísticas y presentaciones de libros, de más de 360 autores de más de 20 países de la región (y el mundo), vinculadas a los siguientes nueve ejes temáticos:

1. Cambio climático y sustentabilidad ambiental.
2. Construcción de paz, transformación de conflictos y minimización de violencias.
3. Acceso a justicia y derechos humanos.
4. Cultura de paz, educación y comunicación para la paz, arte y deporte.
5. Gobernanza participativa, políticas públicas, estado y corrupción.
6. Sistema económico y economías alternativas.
7. Pandemia, salud y bienestar.
8. Género.
9. Diversidad y vulnerabilidades

El evento contó con un total de 3821 participantes oyentes registrados de más de 25 países mientras que las visualizaciones de los paneles en el canal de YouTube superaron las 10000. Estos datos ilustran el alcance logrado por un Congreso que logró concretar el espacio de intercambio que pretendía ser y que continuará siendo gracias a que el conjunto de la programación se encuentra en acceso público abierto para su consulta y difusión a través de los enlaces de visionado que se encuentran detallados en la página del CLAIP: <https://claip.org/programacion.html>. Asimismo, vale anunciar que en este mismo número (y posteriores) de la Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto, se incluye una selección de algunas de las ponencias presentadas durante el espacio, en una versión ampliada y detallada.

DECLARACIÓN FINAL DEL XII CONGRESO LATINOAMERICANO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ, "UNA NUEVA NORMALIDAD ES POSIBLE Y NECESARIA"

Las conclusiones elaboradas por el Comité Académico a partir de las presentaciones y debates suscitados en los paneles fueron condensadas en una declaratoria final, que por su importancia, se reproduce a continuación:

1. El exitoso desarrollo de las más de 250 ponencias, comunicaciones breves, libros e intervenciones artísticas presentadas en el marco del XII Congreso Latinoamericano de Investigación para la Paz demuestra que la paz late con fuerza en América Latina a pesar de las violencias directas, estructurales y culturales que se manifiestan en el continente. No cabe duda de que en Latinoamérica, la disciplina de los Estudios de la Paz y el Conflicto atraviesa por una etapa especialmente estimulante. Los aportes que al corpus teórico y metodológico de la disciplina hacen las concepciones de la Paz Engendradora y Sustentable, de la Paz Territorial, de la Paz Decolonial o de la Paz Transformadora y Participativa son buena muestra de ello, al constituirse como alternativas epistemológicas válidas al paradigma hegemónico de la Paz Liberal.
2. La crisis social, política y económica agravada por la pandemia de la COVID-19 apremia a la academia, a los movimientos sociales y al conjunto de la ciudadanía a apostar de manera valiente y decidida por la construcción colectiva de propuestas que transformen radicalmente nuestra matriz de relación con la Madre Tierra. Es urgente transitar de la explotación de los recursos naturales, al respeto y el cuidado de los bienes naturales.
3. Es necesario superar el paradigma capitalista y colonial basado en la producción exacerbada, la acumulación de capital, la especulación financiera y la maximización de los beneficios. Apostar por el decrecimiento y por economías alternativas que retomen la lógica del cuidado, centradas en la atención de las necesidades humanas y la sustentabilidad ambiental, produciendo a pequeña escala y recuperando el trabajo artesanal y campesino no puede esperar.
4. Poner fin a la lógica patriarcal y a los privilegios del hombre sobre la mujer se convierte en imperativo moral de la paz.
5. Frente al proyecto de guerra y muerte que busca imponerse en el continente mediante el poder de la violencia instituida, se afirma el diálogo, el amor y la empatía. Se reivindica la desobediencia, la acción directa no violenta, la autonomía, el apoyo mutuo y la articulación en redes acéntricas y auto-organizadas.
6. Frente al deterioro del sistema democrático representativo, la corrupción estatal, y el uso del poder jurídico como instrumento de protección de las élites y sus intereses particulares, se plantea un cambio de paradigma. El desarrollo de una democracia directa, participativa y deliberativa que fomente desde los territorios la construcción colectiva de las propuestas y políticas con las que atender las problemáticas y necesidades sociales.
7. Frente a la rigidez, uniformidad y verticalidad de la educación formal, se propone una educación afectiva, liberadora, participativa y transformadora capaz de propiciar las segundas reflexividades necesarias para potenciar la creación de nuevas realidades y otros mundos posibles.
8. Frente a la salud como negocio y basada en la enfermedad, se plantea una salud integral, eje de vida y bienestar.
9. Frente al retorno a la vieja normalidad, se reivindican las prácticas pacifistas de los territorios y comunidades latinoamericanas como los hilos con los que tejer una nueva normalidad que le devuelva el valor a la vida, que reconozca la diversidad como característica inherente a lo humano y elimine cualquier forma de dominación y discriminación, reconozca el valor de las

memorias diversas, la intersubjetividad y la singularidad, y potencie los saberes diversos, ancestrales y emergentes.

Una nueva normalidad es posible y la construimos juntos y juntas, haciendo camino al andar.

REFERENCIAS

- CLAIP (2020). Manifiesto por Una Nueva Normalidad, *Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto*, Volumen 1, (2), 167-173. <https://doi.org/10.5377/rlpc.v1i2.9973>
- Oswald, Ú. (2020). Paz y seguridad engendradas, sustentables y culturalmente diversas, *Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto*, 1(1), 116-142. <https://doi.org/10.5377/rlpc.v1i1.9519>
- Ramos Muslera, EA. (2013). *Teoría y práctica del conflicto social y la paz desde la perspectiva sociopráctica. La construcción participada de convivencias pacíficas en entornos socialmente vulnerables*. Tesis Doctoral, Universidad de Valladolid.
- Ramos Muslera, EA. (2015). Paz Transformadora (y Participativa). Teoría y método de la paz y el conflicto desde la perspectiva sociopráctica. IUDPAS-UNAH.
- Ramos Muslera, EA. (2021). Paz y participación en la disciplina de los Estudios de la Paz y el Conflicto, *Revista Latinoamericana Estudios de la Paz y el Conflicto*, Volumen2, (4), 49-64. <https://doi.org/10.5377/rlpc.v2i4.11425>